



# PASS Optalmo à l'HPS

Une belle avancée pour les patients en situation de précarité

**Le 6 novembre dernier, c'est une belle innovation qui s'est implantée au sein de la PASS – Permanence d'Accès aux Soins de Santé – puisque l'Hôpital a pu accueillir la première session de PASS Ophtalmologique, pour faciliter l'accès aux personnes en situation de précarité à une consultation ophtalmologique de première intention.**

Ces sessions de consultation sont rendues possibles grâce au soutien de l'ARS PACA qui a confié le portage de ce dispositif sur la région PACA à l'association La PASS de ville Marseille. Ce dispositif permet ainsi à Hugo Paquet, coordinateur régional de la PASS ophtalmo et à Olivier Janaud, optométriste de se rendre dans des établissements de santé pour prendre en charge des patients de la PASS. Le 6 novembre dernier, c'était donc au tour de notre hôpital de pouvoir bénéficier de leur expertise.

Il s'agissait d'une première intervention et les patients ont pu recevoir sans aucun coût : un bilan de la vue complet, un dépistage de première intention des pathologies oculaires, ainsi qu'un équipement en lunette si besoin. Pour beaucoup, il peut s'agir de leur toute première consultation, le renoncement aux soins ophtalmo étant courant chez les personnes en situation de précarité. Ces journées de première intervention et de premières consultations revêtent ainsi d'une grande importance, puisque le rôle de la PASS ophtalmo est également d'assurer une mission d'information et de conseil auprès des usagers.

Après un entretien d'évaluation, l'optométriste réalise

un premier bilan à l'aide d'un autorefractomètre puis un bilan rétinien à l'aide d'un ophthalmoscope. Il s'agit ici d'un bilan et diagnostic de première intention, mais qui permettent la prescription de lunettes et/ou le dépistage de pathologies. Si besoin, le patient pourra ensuite être réorienté pour une prise en charge plus poussée dans un service ophtalmologique hospitalier ou de ville. A titre d'exemple, le 6 novembre dernier, un patient sans droits présentait de forts symptômes de décollement de rétine. Il n'avait jamais été suivi par un ophtalmo. L'action coordonnée de la PASS-O et des équipes de la PASS de l'HPS a permis d'obtenir une consultation ophtalmo dans les délais nécessaire à sa bonne prise en charge.

Puis, à l'issue de ce premier rendez-vous, le patient se verra proposer un nouveau rendez-vous pour venir récupérer une paire de lunettes à sa vue. Les lunettes sont offertes par des fournisseurs et une association présidée par Olivier Janaud : So Med ! – Solidarité Optique Médicale -, prend en charge leur délivrance.

Ce dispositif PASS Ophtalmo est porté originellement par ARS Rhône Alpes Auvergne sur le bassin lyonnais depuis plus de 6 ans. Il essaie désormais en PACA

avec le soutien de l'ARS PACA.

Depuis le début de leur mission dans la région, le 24 septembre dernier et à date de leur première intervention à l'HPS (le 6/11/2025) Olivier Janaud et Hugo Paquet ont déjà pu réaliser 92 bilans vus dans 4 structures de santé. 63 paires de lunettes ont ainsi pu être délivrées et 31 enfants ont été pris en charge dans ces consultations. Le 6 novembre dernier, 10 patients PASS de l'HPS ont pu bénéficier d'une consultation de PASS Ophtalmologique. L'équipe de la « Pass-O » revient dans notre établissement le 18 novembre prochain pour restituer les lunettes prescrites lors de la première journée de consultations.

Merci au Dr Jouvenel, à Olivier Janaud et Hugo Paquet pour leur engagement au service des patients de la PASS, pour permettre un accès facilité aux soins ophtalmologiques de première intention.



## Le chiffre

Retour sur le challenge  
« Un escalier pour la planète »,

En septembre, dans le cadre de la semaine du Développement Durable, l'HPS proposait aux agents volontaires un challenge « Un escalier pour la planète », qui incitait le personnel à prendre les escaliers plutôt que les ascenseurs. Durant cette semaine de challenge, 2 550 étages ont été montés à pied, représentant 2 kg 550 grammes de CO<sub>2</sub> économisés. Ce chiffre représente autant d'émissions que 872 kms en TGV.

Bravo à tous les participants au challenge !



## L'Amicale des hospitaliers vous invite à fêter Noël



Amicale  
des hospitaliers  
du pays Salonnais

Pour célébrer les fêtes de fin d'année 2025, l'Amicale innove et vous propose une nouvelle formule au Sport n'Play de Lançon-Provence, le dimanche 14 décembre de 14h à 18h.

De belles animations sont prévues avec du Laser Game, du mini-golf, des batailles de polochons, du bubble foot ou encore des structures gonflables.

Les enfants se verront offrir une gaufre et une boisson et les adultes pourront profiter d'une boisson offerte.

Cet évènement est gratuit mais l'inscription est obligatoire : un formulaire, envoyé sur nos mailings internes, est à remplir et à renvoyer à l'Amicale par email [amicale@ch-salon.fr](mailto:amicale@ch-salon.fr).

